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民生速递 A7
线索一旦采用

即付稿酬民有所呼 我有所应 点题!报料邮箱"!""#$%!&'()*!()+

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）明后两天为本
市公办小学报名验证日，市教委提醒家长带
齐验证所需材料。此外，公办小学报名只需
要在规定时间内完成即可，报名前后顺序对
孩子入学没有任何影响，家长无需赶早排
队。!月 "#日前，全市公办小学将向新生发
放入学通知书。

根据规定，各区县指定的报名验证点
将对适龄儿童家长携带的证件进行验证，
并通过居住证读卡机对适龄儿童本人及父
母居住证件和证件有效期限进行验证，通
过有关信息系统对随迁子女父母灵活就业
登记证明进行信息比对。

验证报名时家长须带领适龄儿童，需
要携带的验证材料如下：

本市户籍 户口簿!"上海市小学入学

信息登记表#!预防接种证$在居住地登记

就读的还需携带 "本市户籍人户分离人员

居住登记申请回执# 或廉租房相关材料证

明等%

非本市户籍 户口簿!"上海市小学入

学信息登记表#!预防接种证!父母一方有

效的"上海市居住证#&或"上海市临时居住

证#和"就业失业登记证#'$适龄儿童本人

的"上海市临时居住证#等证件%

具体材料家长可登录“上海市义务教
育入学报名系统”（$$$%&'()*+%,-）或相关
学校官网查询。除了上述原件外，也请家长
准备好所有材料复印件，一并带上有备无
患。

沪上公办小学明后两天报名验证!校长们向家长进言"""

莫道“菜场小学”也有精彩课堂

! ! ! !开开心心去报名，顺顺利利升学校，快快
乐乐在成长。这样的心态、这样的从容，理应
成为明天开始的小学报名以及即将开始的初
中招生的主旋律。
闵行区日新实验小学有一间“创意木工

坊”，上课所用的划针、皮尺钢尺、锯子、各种
锉刀、榔头、螺丝刀、砂皮纸等，都是日常生活
中常见的劳动工具. 学校还不惜代价引入国
外研发的多功能学生用木工加工电动工具。
沈敏校长说，开设的木加工工艺课，包含了选
材、取材、划线、切割、打磨、装配、包装等日常
生活中所要掌握的基础工艺，这会让学生终
身受益。

浦东新区北蔡中学校长赵之浩介绍说，
多年来学校一直大力发展拓展型和探究型课
程，从学生心理特征、认知特征、能力特征和
个性特长出发，建立了艺体教育课程库。目

前，学校开设了二十几门艺体拓展课程供学
生自主选择，其中浦东说书、校园音乐剧、动
漫、素描、艺术剪纸、健美操、篮球、游泳等课
程深受学生喜爱。通过这些课程的培育，不仅
提高了普及率，还培养了一批特长生。
昨天刚刚闭幕的由世界银行主办、上海

师范大学承办的“公平与卓越：全球基础教育
发展论坛”，给出了一分权威报告《上海是如
何做的？———上海基础教育政策和实践的基
准测评》，对上海教育政策和实施进行了全面
评价。针对教师、学校经费、办学自主权与权
责关系、学生评估等四大关键领域的测评，上
海基础教育均取得了“完善”和“先进”评分。
不过，这毕竟还只是一份外国人眼中的上海
教育，真正有发言权的，还是来自众多家门口
好学校自身原汁原味的办学思路与成效。

首席记者 王蔚

明后两天是本市公办小学报名验证
日，这标志着全市公办小学将进入实质
性的招生运作阶段。同时，小学升公办初
中的划片对口、电脑派位等入学招生工
作也即将有序展开。

对于坊间将众多没有“门槛”，符合
条件就可进入的学校恶搞为“菜场小
学”，家长们应该抱一种怎样的正确态
度呢？堪称高位均衡的优质公办教育
资源，又会给孩子们带来哪些成长的
幸福呢？

实现公平与卓越的教育报名顺序无关 不必赶早排队

! 报名前后顺序对孩子入学没有任何影响$家长无需赶早排队 资料照片 图 ,-.

政策 优先安排人户一致
对于明天的小学新生报名验证，家长胡

女士心里颇有些忐忑。因为，她孩子想要进的
学校就在小区隔壁，走走不到两分钟。但令他
们一家人揪心的是，孩子还不一定进得去。
“我们一直住在这里，孩子的幼儿园也在小区
里，我们有房产证，产权人就是我们夫妻俩和
孩子，但我们三人的户口却不在这套房子里，
而在别的区的另一套老宅里。现在麻烦了，因
为我们很可能因为人户分离而进不了家门口
的学校。”胡女士说，小区对口的学校其实就
是一所很普通的公办小学，却因为地处人口
导入区，所以这几年特别吃香。她最担心的
是，如果家门口的学校进不了，却又不可能搬
回到多年没去住过的老房子里，这样孩子的
读书不就要落空了吗？
“我听说有统筹生，像我们这种情况会

不会被统筹到很远的学校啊？”胡女士已经
多次向幼儿园老师、区教育局咨询过这个问
题。而类似胡女士遇到的这种人户分离问
题，已成为这些年来本市小学和初中招生时
的常见情况。

据悉，本市基本上按照“户籍地与居住地
一致优先”的原则，优先安排户籍地与实际居
住地（具备相应的房产证）一致的适龄儿童就
近入学。也有的区规定，如对口招生区域内
“户籍地与居住地一致”登记入学适龄儿童数
超过学校招生计划数，区招办将按照户籍迁
入时间、房屋产权证登记时间等统筹安排入

学。此外，本市教育部门也有相应的规定，要
求做好本市户籍人户分离适龄儿童居住地登
记入学工作，具有本市户籍的适龄儿童确有
困难不能在户籍地入学的，凭街镇社区事务
受理服务中心出具的《本市户籍人户分离人
员居住登记申请回执》，也可申请在居住地登
记入学。

简单地说，像胡女士的孩子，如果对口小
学“额满”，那么也只能接受区里的统筹了。首
先，不可能没有学上，这是毫无疑问的；其次，
统筹也大致是按照“相对就近”的原则安排入
学。

现状 好学校就在家门口
事实上，这几年上海的公办学校普遍获

得了长足发展，无论是硬件设施，还是教师配
置、课程开发，均体现出了高位均衡的趋势。
但奇怪的是，每到招生季总会有“好事者”在
网上贴出所谓的“上海菜场小学名录”，特别
是在一些培训机构的网站，这样的误导帖子
更是满天飞。所谓“菜场小学”，就是指没有门
槛大家都能就近入学的学校，如同菜场般人
人都可以无条件进入，且又以外来务工人员
随迁子女就读占很大比例。在这些帖子中，不
仅城郊有这样的学校，甚至连黄浦区和原来
的静安和原来的卢湾辖区内都有若干所学校
“上榜”。对于民间发明的“菜场小学”称谓，专
家的观点几乎一致———先读读看，十有八九
家长会改变原先的看法。

松江区的九亭是本市重要的人口导入地

区，且外来人口居多。近年来新建的小学和初
中都在不断增多，与此同时，教育质量也在同
步提高。老师们普遍的感觉是，无论是本地的
孩子还是外地迁移过来的孩子，都各有各的
长处和不足，但总体上来看，孩子的本质和智
力水平都是差不多的，不存在什么本地的孩
子就明显要高人一头的现象。九亭第四小学
校长张园勤说，老师看待学生的目光都是一
样的，所以，无论就读什么学校，学生的权益
都不会受到损害。从这几年入学的孩子来看，
即便是外来随迁子女，他们其实已经是“第三
代”新上海人了，基本上都是在上海出生、在
上海读的幼儿园，所以，他们所受到的启蒙教
育与本地孩子几乎是同等的。唯一稍有不同
的是，外来孩子家庭的经济压力普遍较大，他
们的父母成天忙于生计的比较多，在陪伴孩
子、教育孩子这一环节上可能有所欠缺。

释惑 对口入学无忧无虑
家住徐汇区的顾女士之前带着女儿报考

了两所民办初中，都未能录取，只能进入对口
的公办中学，而且还是一个历史悠久的名牌
完中。顾女士倒也坦然，因为她已经做足了功
课，上网查、找朋友打听，甚至对这所学校有
哪些特色课都了如指掌。前两天，女儿还因没
考上民办而有些不开心，经过妈妈的再三介
绍，对即将进入的学校已很有兴趣了。
“被民办淘汰下来的孩子转而投向公办，

会不会有心理落差？”对于不少家长表示的担
忧，静安区闸北第三中心小学校长尤睿说，一

般来说，小孩子不会有太大的心理失落，特别
是幼升小的孩子，他们的脑海里对什么是“面
试”基本上没有太多的概念，有的干脆就是抱
着去玩玩的心态，对于进民办还是进公办，焦
虑的其实是家长。

事实上，让每个孩子都获得优质的教育，
在上海已不仅是目标，而是一项实实在在的
行动。以名不见经传的九亭四小为例，该校引
导孩子“吃好饭”“走好路”“做好操”“上好课”
的教育就颇具特色，而且还赢得了广大家长
的高度赞扬。就拿最简单的吃饭来说，学校居
然列出了各个年级的分级指标，比如，一年级
要求做到不站着吃饭、不跷着脚吃饭；二年级
要求喝汤时尽量不发出声音、不要用勺子把
饭碗弄得叮当响等等。张勤园校长说，将来从
九亭四小走出去的学生，就是要形象美、语言
美、心灵美，这就是学校的最大特色。

提醒 没有必要挑选#小门$

“进了大门只是第一步，关键还要看进的
小门好不好。”这样的观点会被一届又一届的
新生家长反复提及，意思是单单进个学校还
不算太重要，最要紧的是要选一个好的班级
乃至能摊上好的班主任和好的任课老师。也
正因为如此，总有家长会想方设法争取把孩
子“运作”到一个“好老师”的班级里去。

尤睿校长认为，这种进了“大门”还要挑
“小门”的做法并不可取。“从学校管理的角度
来看，一个年级的平行班基本上是均衡配备
师资的，不会刻意把各班分成三六九等，家长
也要相信每位班主任、每位任课老师都是会
带好每个班级、关心好每个学生的。”她说，年
纪大点的班主任和年纪轻点的班主任各有各
的长处，而且，有的老师比较擅长带低年级，
有的老师则适合带毕业班，学校往往会让一
部分教师在一二年级循环，有的则偏重于只
带中高年级，所以，刚入小学就急着挑老师，
完全没有必要。尤睿校长还介绍说，一年级新
生招进来后，他们会把所有的班主任找来，把
学生登记表摊在桌上，按性别均衡的原则从
中随机抽取学生，以便各班的生源质量都尽
可能保持均等。

长宁区开元学校校长张俭说，初中预备
年级会设三个平行班、三个特色班，新生进校
后会先按他们的特长、意向，让他们选择是进
两个管乐特色班呢，还是进一个劳技特色班，
学生也可以不选。学校在配备教师时，是要求
一个老师同时既执教一个平行班也执教一个
特色班。所以，学校在设立班级时完全照顾到
了学生的兴趣和特长，在这种情况下，再要去
刻意挑哪个班“好”哪个班“不好”，一点意义
也没有。 首席记者 王蔚


